
COMUNE DI BOLOGNA
CONSULTA COMUNALE DELLO SPORT

Verbale dell'incontro tenutosi il 
MARTEDI 4 APRILE 2017 ORE 17,30

Sala Imbeni-  Palazzo d'Accursio – Bologna 
ORDINE DEL GIORNO:

1) Approvazione verbale seduta del 9 marzo 2017

2) "In Emilia-Romagna vince lo sport": PROGETTO DI LEGGE REGIONALE "NORME PER LA 
PROMOZIONE E LO SVILUPPO DELLE ATTIVITA' MOTORIE E SPORTIVE"  (allegata)

presentazione da parte di Andrea Rossi, Sottosegretario alla presidenza della Giunta della Regione Emilia 
Romagna.

Presenti  :Andrea  Rossi,  Sottosegretario  alla  presidenza  della  Giunta  della  Regione  Emilia  Romagna  -   Matteo  Lepore
Assessore -  Maria Caterina Manca Presidente Commissione Sanità, Sport -  Massimo Danielli Dirigente U.I. Sport – Claudia
Serra, Regione Emilia Romagna   
La riunione inizia alle ore 17,30 con la verifica delle Associazioni e Società Sportive presenti (evidenziate in grassetto)

1. SCUBA TECNICAL SCHOOL 
ASD APS STS 

2. RENO RUGBY BOLOGNA 
ASD

3. UNIVERSAL SPORT ASD

4. ENERGYM POLISPORTIVA 
DILETTANTISTICA

5. VIRTUS GINNASTICA ASD

6. UISP BOLOGNA

7. ANDROMEDA ASS. 
VOLONTARIATO SEZ. 
BOLOGNA

8. A.I.P. ALLEANZA ITALIANA 
PENSIONATI

9. BUGSBOLOGNA ASD

10. CORRI CON NOI ASD

11. VIRTUS BOLOGNA 
SEZ.ATLETICA LEGGERA 
A.S.D. S.E.F.

12. CASTIGLIONE MURRI 
BASKET AS

13. POLISPORTIVA 
PONTEVECCHIO ASD

14. SEZIONE PROVINCIALE DI 
BOLOGNA_CONVENZIONA
TA FIPSAS

15. P.G.S. COMITATO DI 
BOLOGNA

16. POLISPORTIVA I BRADIPI

17. EXTRAFONDENTE OPNE 



SOURCE

18. POLISPORTIVA CIRCOLO 
DOZZA ASD

19. UNIONE SPORTIVA 
CORTICELLA SSD SRL

20. AIBXC ASSOCIAZIONE 
ITALIANA BASEBALL 
GIOCATO CIECHI

21. POLISPORTIVA LAME 
ASSOCIAZIONE 
DILETTANTISTICA

22. SELENE CENTRO STUDI – 
EKO ASD

23. ACLI UNIONE SPORTIVA 
BOLOGNA

24. CID-AICS

25. ENDAS BOLOGNA 
COMITATO PROVINCIALE

26. UNITEDF07 ASD

27. CRICKET FEDERAZIONE 
ITALIANA SEZIONE 
REGIONALE E.R.

28. CICLISTICA BITONE ASD

29. CENTRO 
DOCUMENTAZIONE 
HANDICAP ASSOCIAZIONE

30. REGIS ASD APS

31. CENTRO STUDI ARTI 
MARZIALI KOSHIKI RYU

32. DON LUIGI GUARALDI SSD 
ARL

33. VILLAGGIO DEL
       FANCIULLO       POLISPORTIVA 
SSD ARL

34. FORTITUDO RUGBY 
BOLOGNA ASD

35. F.I.P. COMITATO 
REGIONALE

36. CONI COMITATO 
REGIONALE EMILIA 
ROMAGNA delegazione 
provinciale

37. MELTIN'BO

38. ARCOVEGGIO 2011 APD

39. BOLOGNA ASD TIGERS 



SUBBUTEO

40. INTERNATIONAL 
ASSOCIATION REFEREES 
COMBAT SPORT

41. SCUOLA GABUSI

42. F.I.G.C. L.N.D. COMITATO 
REGIONELE EMILIA 
ROMAGNA

43. CENTRO UNIVERSITARIO 
SPORTIVO BOLOGNA ASD

44. AICS COMITATO 
PROVINCIALE DI BOLOGNA

45. FORTITUDO BC 1953 SCRAL

46. ASSOCIAZIONE MEDICI IN 
CENTRO 
INTERDISCIPLINARE 
A.M.I.C.I.

47. RARI NANTES
 BOLOGNA ASD

48. CIRCOLO IL FOSSOLO ASD

49. VITRUVIO ASD 

50. PGS BELLARIA ASD

51. CLUB SUB NETTUNO ASD

52. POLISPORTIVE GIOVANILI 
SALESIANE-ISTITUTO 
MARIA AUSILIATRICE PGS

53. ASSOCIAZIONE ITALIANA 
ARBITRI BOLOGNA

54. KAWAISHI ASD

55. GIOCA ASD

56. EDEN ASD

57. SFERISTERIO ASD

58. LUNGO RENO 2006 
POLISPORTIVA ASS. 
DILETTANTISTICA

59. UNIVERSAL SPORT ASD

60. S.VANINI HORIZON BK 
RENO

61. VIRTUS TENNIS ASD

62. PGS COMITATO 
REGIONALE EMILIA 



ROMAGNA

63. CENTRO SPORTIVO 
ITALIANO C.S.I. COMITATO
PROVINCIALE DI 
BOLOGNA

64. C.S.E.N. COMITATO 
PROVINCIALE DI BOLOGNA

65. PH CALCIO ASD

66. MASTER SPORT ASD

67. CLUB ALPINO ITALIANO DI 
BOLOGNA SEZ. “MARIO 
FANTIN”

68. VIVERE LA CITTA' 
ASSOCIAZIONE

69. ATLETICO BASKET ASD

70. FEDERAZIONE ITALIANA 
PALLAVOLO FIPAV 
BOLOGNA

71. TING SPAZZAVENTO

72. ASS.NE NAZIONALE 
GENITORI SOGGETTI 
AUTISTICI ANGSA BO

73. PEDALE MEDICO 
BOLOGNESE

74. FEDERAZIONE ITALIANA 
HOCKEY E PATTINAGGIO

75. AUDAXBOLOGNA 
ASD

76. OPEN ASD

77. SP.IN S.SPORT. DIL .

78. COMITATO ITALIANO 
PARAOLIMPICO E.R.

79. CSEM ASD

80. ATLETICA MELITO

81. ACQUADELA APD

82. FEDERAZIONE ITALIANA 
ATLETICA LEGGERA

83. UBI MAIOR ASD

84. ACQUABLU' ASS. ASD

Presidente Grilli: ringrazia il Dott. Rossi ed i presenti per la partecipazione, informa che
è disponibile il verbale di cui al punto1) dei lavori odierni, se non vi saranno osservazioni
sarà approvato alla fine della seduta.

Sottosegretario  Rossi:  illustra  attraverso  le  slide,  che  diventano  parte  integrante  del



presente verbale, il progetto di legge regionale  NORME PER LA PROMOZIONE E
LO SVILUPPO DELLE ATTIVITA' MOTORIE E SPORTIVE" testo anch'esso parte
integrante del presente verbale.
La proposta di legge che sarà oggetto di esame da parte dell'Assemblea Legislativa della
Regione  Emilia  Romagna,  è  frutto  di  un  lungo  lavoro  che  ha  visto  workshop  sul
territorio che hanno coinvolto Amministratori pubblici, Società sportive, CONI, Gestori
ecc. Sottolinea l'aspetto importantissimo del volontariato. L'Assemblea legislativa della
regione terrà incontri con le Associazioni.
Ricorda come il nuovo codice degli appalti  incida nell'assegnazione e nell'affidamento
degli impianti.
Il progetto di legge regionale è l'aggiornamento della legge attuale di cui riconosce gli
aspetti positivi. Significativo poi che la delega allo sport sia tenuta dal presidente della
Giunta  regionale  Bonaccini,  sport  come  educazione,  cultura,  ambiente  ,  territorio  e
benessere.

Assessore  Lepore:  dopo  Pasqua  vi  sarà  la  presentazione  pubblica  sullo  stato  degli
impianti al fine di addivenire al Piano Strategico dello Sport del Comune di Bologna.
Bologna vuole partecipare ai progetto capendo quale è la quota parte   da mettere da
parte del Comune o da altri  soggetti.  Bologna ha partecipato alla candidatura per gli
Europei del 2019 in Italia. Chance per la Regione, per il Paese e per il mondo sportivo.
Saremo pronti per i grandi eventi.
Ricorda  il  progetto  in  cui  11  immobili  sono  destinati  all'inclusione  sociale  ed  agli
adolescenti. Si sta lavorando sul progetto per lo Stadio. In merito alle risorse per lo Sport
il dialogo è con il Governo.

Presidente  Manca:  sottolinea  come  questa  Legge  sia  innovativa.  Bene  ha  fatto  il
Presidente Grilli  ad organizzare questa seduta.  Per le competenze a lei  affidate quale
Presidente di Commissione è a disposizione.

Guardigli: chiede chiarimenti in merito alle modalità di affidamento ed alla nuova figura
che deve avere “professionalità”.

Dal Monte: Vi deve essere un rapporto più stringente con realtà come Unisalute.

Ottavi: lo sport deve essere al centro della politica e si deve fare promozione sportiva. Si
devono trovare soluzioni innovative per lo sport e impiantistica alla luce dei cambiamenti
avvenuti. Domanda se, in merito all'art5 delle legge, siano comprese le cooperative.

Nalon: vi deve essere più fiducia e meno burocrazia, le società sportive sono sempre più
in  difficoltà.  Comprende  la  necessità  di  istruttori  ma  è  necessario  capire  anche  la
sostenibilità. Invita la presidente Manca a svolgere una seduta di Commissione sul tema
dei defibrillatori.

Presidente Grilli: nel mondo sportivo in tema di defibrillatori e certificazione sanitaria vi
sono  delle  difficoltà  interpretative  delle  norme..  Gli  articoli  1  e  6  normano
principalmente l'attività dilettantistica, chiede se è così o se è modificabile. Importante la



specifica su istruttore e su istruttore di specifica disciplina. L'art 9p della finanziaria del
2003 prevede ancora l'affidamento diretto  domanda se la Regione intende comprendere
sia l'affidamento diretto e la il bando di gara ad evidenza pubblica. Si parla di federazioni
affiliate,  forse  è  più  corretto  parlare  di  federazioni  riconosciute.  Sul  paralimpico  la
Regione ha fatto già una condivisione con il CIP.

Sottosegretario Rossi: Evidente che si sta parlando di una legge in assenza di una legge
quadro  nazionale,  questa  legge  promuove  l'attività  motoria  utile  alla  Regione  pper
distribuire i contributi tramite i bandi. Nell'art 13 si parla del minimo indispensabile per
le modalità di affidamento degli impianti alla luce della nuova normativa sugli appalti.
Società sportive, volontariato, come chi è un istruttore qualificato all'interno della società
continua a mantenere il ruolo di volontario. Con questa legge come possiamo qualificare
il corso di laurea in scienze motorie che trova fatica nell'occupazione? Come sostenere
questo titolo di studio per legarlo al mondo scolastico?. Palestre, un conto è discipline
specifiche altro è la sicurezza, chi va in palestra vuole trovare un istruttore che garantisca
gli aspetti della propria salute personale. Su questo vi è dibattito impegnativo. Per quanto
riguarda gli istruttori qualificati  di specifica disciplina, le federazioni  e gli enti sarebbe
positivo  che  rilascino  attraverso  dei  corsi  determinati  patentini.  Chi  fa  attività  di
benessere deve essere garantita la professionalità. Con  le realtà sportive del territorio si
cercherà  di  recuperare  il  giusto equilibrio,  anche se difficile,  durante l'iter normativo.
Come Regione non possiamo introdurre altri costi per le società sportive. Integrazione
con la dimensione sanitaria: è contenuta negli articoli 1 2 e 3, sono i valori su cui si basa
questa legge. Il primo strumento è il piano di prevenzione delle ASL, già inserito dalla
Regione che intende la prescrizione medico sportiva come risposta ad alcune situazioni
di natura sanitaria. Questa legge mette in valore l'aspetto sanitario più che altro per il
benessere fisico. Importante il tema del welness, nelle Via Emilia experience c'è il food, i
motori e il tema del wellness, tema che mette insieme le aree termali con la fondazione
tecnica fondation. Il turismo sportivo del benessere sta segnando un più. E' uno degli
elementi che caratterizzano lo sport in questa Regione

Presidente Manca: coglie l'invito di Nalon

Presidente  Grilli  ringraziando  il  Sottosegretario  Rossi  per  la  relazione  e  le  risposte
fornite, passa la parola al Dott. Danielli per alcune note informative

Dott. Danielli: ricorda che sono 6 anni che il Comune di Bologna-Assessorato allo Sport
promuove  con  le  associazioni  sportive“Parchi  in  movimento”  quest'anno  si  sta
lavorando per farlo il collaborazione la Fondazione Wellness di Cesena.
Relativamente al bando per l'assegnazione degli impianti sportivi di Quartiere che uscirà
a maggio, l'iscrizione avverrà solo on line.

Galletti: in merito all'iscrizione on line vi possono essere delle difficoltà tecniche da parte
dei volontari delle Associazioni.

Dott. Danielli: molti servizi erogati dal Comune prevedono l'utilizzo dell'on line, ci si sta
uniformando. Nulla toglie alla disponibilità di fornire tutte le informazioni necessarie.



Presidente Grilli: ringrazia i presenti e dichiara chiusa la seduta.

La segreteria verbalizzante
Elena Tonelli

Il Presidente della Consulta Sport
Davide Grilli


